

LA VERDAD

DIARIO MONARQUICO.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Miércoles 7 de Julio de 1886.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceta, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 10 idem de idem.—Cuarta plana, 5 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defunción, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NOM. 1.033.

Se escribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro múltiplo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico, calle del Puente, número 16.

Boletín Religioso

Santo de hoy.—San Claudio, y san Fermín, abogado contra hidropesía, san Sinforiano.

EL SEÑORÍO DE FROHSDORF.

(CONCLUSION.)

II.

La posición del castillo de Frohsdorf es hermosísima, entre el parque de caza y un vasto jardín, con magníficas calles de árboles seculares. El edificio, sin estilo arquitectónico marcado, es de forma cuadrada, interrumpida en uno de los costados por el ábside de la capilla, que se adelanta hacia el parque en forma elíptica. Rodéale en sus tres cuartas partes un ancho foso tapizado de flores, de enredaderas y otras plantas trepadoras, sobre el cual se abren las ventanas de las cocinas y de todas las dependencias de la servidumbre.

El piso bajo habitábanlo exclusivamente los señores condes de Chambord. En él hay, además de sus habitaciones privadas, el comedor, el billar y los grandes salones de recibo. El cuarto donde espiró Enrique V, piadosamente cerrado por su viuda desolada, ha sido mantenido en el mismo estado por el señor duque de Madrid, con filial respeto.

En el piso principal están las habitaciones para alojarse todos los príncipes recibidos en el castillo. Allí murió la duquesa de Angulema, y allí residen algunas temporadas cada año los señores duques de Parma y condes de Bardi y los infantes D. Alfonso y doña María de las Nieves. En él se encuentra también la tribuna desde la cual asisten los príncipes á los Divinos Oficios, como asistió tres años há la archiduquesa Isabel, madre de doña Cristina, á las Misas por el conde de Chambord, hallándose toda la familia real reunida en aquel recinto bajo la presidencia de don Carlos, que ocupaba el sitio que de derecho le corresponde, como cabeza y jefe de su augusta Casa.

La capilla es muy grande y lujosamente decorada. Llena el centro del retablo un magnífico Crucifijo, obra de Malatesta. A la derecha un gran cuadro, el nacimiento de la Virgen, admirable copia de Murillo, y á la izquierda un bautismo de Nuestro Señor, por Rossi.

Sobre los dos altares laterales hay hermosas pinturas, representando en uno Nuestra Señora

de los Angeles, y en otro San Luis, rey de Francia.

Son innumerables las indulgencias y privilegios concedidos por la Santa Sede á esta capilla, á la cual la Santidad de Pio IX otorgó todos los derechos y prerogativas de parroquia, y ocuparía páginas enteras el catálogo de las reliquias que la enriquecen.

Para terminar esta rápida visita al interior del castillo, solo nos falta decir que el segundo piso está destinado á alojamientos para los capellanes, las damas de honor y los gentiles hombres de los príncipes, y que en él se halla además el cuarto de fumar y una vasta biblioteca.

Téngase también en cuenta que fuera de los muros del castillo, pero dentro de la cerca de su parque de recreo, hay multitud de viviendas destinadas á los criados, en especial á la servidumbre de las caballerizas. Estas son inmensas, con cuartos para veinte troncos, y con cocheras que contienen treinta ó cuarenta carruajes de todas clases, desde el mas pesado faeton de caza hasta el mas aéreo cestillo para los caminos de montaña. El guadarnés, que requiere el servicio de varios hombres por la riqueza y profusion de sus arreos, es una maravilla, con tiros y juegos para cualquiera enganche que se desee, á la Daumont, en posta, ó con arreglo á las últimas exigencias de la moda.

Pero lo que constituye el mérito incomparable de Frohsdorf es el tesoro de objetos históricos y artísticos que encierra, tales por su número, su importancia y su significación á formar un verdadero museo de cada una de las habitaciones del castillo, pues todas ellas rebosan de obras de arte ó recuerdos históricos de inestimable valor.

No es posible dar una idea, siquiera sea aproximada, en un artículo de periódico, de la multitud de bronce y de mármoles, gran parte de ellos únicos, que pueblan aquellos vastos salones, y muchos todavía de los centenares de cuadros, muchos de ellos de grandes maestros que cubren literalmente hasta el techo las paredes. En tal grado desbordan por todas partes, que hasta en los más oscuros y apartados pasillos ha habido que relegar interesantísimas colecciones. Cuéntanse por docenas los lienzos de Juan Bellini, Rigaud (de este todas las obras culminantes), Vanloo, Ticiano, y los más afamados maestros de todas las escuelas italianas, lo mismo de la veneciana que de la de Bolonia y de los preraphaelicos.

Gran protector de las artes el conde de Chambord, habia aprovechado su larga permanencia en Italia para adquirir innumerables preciosidades que iban refluendo á su morada predilecta, pero en la misma clasificación y arreglo de tantas maravillas se observa que en los regios castillos de Frohsdorf era todavía más fuerte que el amor al arte el culto á la majestad del recuerdo. Así, por ejemplo, entre la multitud de retratos de María Antonieta se ha concedido el puesto de honor á uno que pasaria por insignificante á los ojos de un artista y que además está remendado en el centro del lienzo. Aquel remiendo señala el sitio de un bayonetazo dado por un descamisado en el saqueo de las Tullerías. Este retrato se hallaba en la cámara de la infortunada hija de María Teresa, que difiere en el bastante del tipo con que ha sido popularizada. La duquesa de Angulema decia siempre que era el único que existia verdaderamente parecido á su augusta madre.

Como nuestros lectores comprenderán fácilmente, todos los recuerdos relacionados con el doble regicidio de 1793, se conservan en Frohsdorf con religioso respeto. Prendas de vestir de María Antonieta, los encajes que llevaba Luis XVI al subir al cadalso, el rosario de su uso, procedente de su padre, el cual á su vez lo habia recibido de Luis XV y éste de Luis XIV, y en suma, infinidad de objetos entre los cuales merece especial mención el libro de oraciones que confortaba en la prision al rey mártir, y que éste llevaba y leía al marchar á la guillotina. En él están señaladas, de su mano, con lápiz rojo, las preces de los agonizantes. Esta conmovedora reliquia forma parte de un gran legajo de libros, sobre el cual está escrito de letra del conde de Chambord: *Libros de rezo de la familia real*, y que se guarda encerrado con las joyas.

También abundan los recuerdos de Luis XIV y de Enrique IV. Del primero solo citaremos, como curiosidad única en su género, los zapatos que calzaba el día de su consagración, y en cuyo altísimo tacón hay primorosas pinturas, firmadas por el pintor de cámara.

Del segundo se conservan varios mechones de la barba, uno de sus famosos penachos y un pedazo, empapado en sangre, de la camisa que vestia cuando recibió la puñalada de Rivailiac. Hay además preciosos autógrafos suyos, conservados perfectamente, así como su máscara mol-

deada sobre el cadáver. También merece citarse como recuerdo del gran bearnés la cabeza en bronce, de su primitiva estatua levantada en el Puente Nuevo, que los revolucionarios del 93 despedazaron y arrojaron al Sena, de donde fue retirado por unos piadosos el pedazo que se vé en Frohsdorf.

En resumen, puede decirse que con raras excepciones, todos los reyes de Francia, desde San Luis hasta Enrique V, están representados en aquella especie de régia galería por recuerdos personales, que á su valor incomparable, añaden el mérito de una autenticidad fuera de toda discusión.

De los que atañen al conde de Chambord nada hablaremos, pues no se da un paso en el castillo sin que algun objeto evoque la imagen del rey caballero que renunció á una corona antes que aceptarla prestándole á la revolución la fácil y poco comprometida complicidad del silencio.

Todo lo procedente de aquel cumplido modelo de príncipes cristianos, será conservado con piadosa reverencia por sus augustos herederos, pero en primera línea lo más precioso á sus ojos será, sin duda alguna, la correspondencia y los papeles políticos del conde de Chambord, que les han sido legados con el señorío.

Arsenal de importancia incalculable cuando se trate de escribir la historia de nuestro siglo, los señores Duques de Madrid considerarán como honor insigne el ser celosos custodios de semejante tesoro, elocuente testimonio de la grandeza de alma y de la elevación de miras de una de las glorias más puras de su raza.

Con esto hacemos punto, despidiéndonos de los lectores que han tenido la bondad de acompañarnos en esta excursión por el nuevo señorío adquirido por nuestra amada Familia Real, y que, como dijimos al empezar estos apuntes, tendrá el honor de ser habitado en adelante algunos meses del año por los señores Duques de Madrid.

Frohsdorf será para sus augustos poseedores el templo donde se rinde culto á lo pasado, como el palacio Loredan es el santuario donde han recogido los recuerdos palpantes de lo presente, que dan ánimos y alientos para esperar lo porvenir.

En el castillo austriaco todo recuerda á don Carlos las glorias inmarcesibles que Francia y la monarquía deben á la rama primogénita de los Borbones. En el palacio de Venecia todo habla á su corazón y á sus sentidos de lo que Él y Espa-

— 117 —

—Voto á tall qué necio soy!, exclamó; á fé que casi me habeis puesto miedo.

Retiráronse entonces los falsos polizontes. El hermano terrible volvió á vendar los ojos del estudiante y descosió la mortaja.

Conducido de nuevo á la gran sala, fué colocado Narciso enfrente del venerable el cual le dijo:

—Estoy bastante satisfecho de vuestra serenidad. Pero durante vuestra ausencia, ha sobrevenido un accidente lamentable del que debo informaros... Quién os ha presentado aquí?

—Estéban Prigaud.

—Pues bien: hemos descubierto que este hermano nos vendia.

—Estais seguro? Las apariencias engañan á menudo y las sorpresas no son aquí raras.

—Tenemos pruebas irrecusables y además él mismo ha confesado su perfidia.

—No me lo habia avisado.

—Sabeis cómo pagamos nosotros las traiciones?... Ya le hemos juzgado y condenado á muerte.

— 116 —

zon que adivinareis, sin poder subsanar este olvido.

—Cosa harto rara es que no recordeis el nombre de vuestros amigos. El señor comisario os obligará seguramente á pronunciarlo.

—Gran destreza necesita para hacerme decir con quiénes he cenado esta noche. Por otra parte, ¿creéis que yo venderia á mis amigos?

—Vaya, con él os entenderéis.

—¡Cómo! ¿Osais obligarme á cruzar las calles en esta disposición? ¿Y la moral pública?

—¡Oh! La moral pública somos nosotros. Por lo tanto, no temais que nos ofenda vuestra descompostura.

—Emplead la violencia, terminó diciendo Narciso, dispuesto á defenderse como mejor le fuera dado; me respeto demasiado para seguirlos.

Envuelto como estaba, no podia esperar escaparse. Pero el jefe, á fin de sujetarle, dejó el arma sobre la mesa. Siguió el estudiante con la vista su movimiento, y al resplandor notó los dibujos trazados en el aposento de iniciación,

— 113 —

medio de un resorte, y en vano fué que la golpeara. Despues de inútiles tentativas volvió á sentarse en un banco.

Perola jóven se habia llevado el corazón, así es que, olvidando todas las aventuras de aquella tarde y el feretro y los polizontes que subian, fué en pos de Susana con el pensamiento.

—Estará realmente afiliada á la secta? Si la prometieron que con esa condicion yo la amaria, comprendo que se haya dejado iniciar de buena gana. Más qué necesidad tenían ellos de esta loca? y á qué pruebas la han sometido antes de afiliarla?... La han engañado, sí; no queria, pero ahora no puedo ya volver á ella. La imprudente será capaz de cualquier sacrificio por reconquistarme. La protegeré, al menos, y si aun fuera tiempo, la salvaré. Sus amenazas la han amedrentado, que sa atrevan á tocar uno de sus cabellos!... No solo no me ligaré á ellos, sino que arrancaré á Susana de sus lazos. No les temo; que me devuelvan únicamente mi espada... Pero cuán poco hábil soy! Mas vale persistir. Una vez admitidos

ña se deben mutuamente y de las consoladoras esperanzas de hoy, que pronto serán las espléndidas realidades de mañana.

LA VERDAD

Santander 7 de Julio de 1886.

Pisto político

Musiquilla celestial tomada de *El Imparcial*:

«La elocuencia de Castelar, la de Cánovas, la de Sagasta, la de Salmeron, la de Moret, la de Azcárate, y las de los otros que con ellos han participado del debate, es un motivo de regocijo y alegría para los españoles, que así ven brillando en el templo de las leyes las cualidades más excelsas de nuestra raza, pródiga en el talento y en la admiración de los que le tienen.»

¿Conque la charlatanería inaguantable é interminable de aquellos señores es un motivo de regocijo y alegría para los españoles?»

Como se le conoce á *El Imparcial* que no es labrador á quien ha vendido sus apuros el fisco, ni comerciante que cierra su establecimiento por no poder soportar las cargas del Estado, ni industrial á la manera de los que pagan más de lo que ganan, ni ganadero perdido, ni propietario de fincas rústicas y urbanas, aquellas sin cultivo y estas sin arrendadores.

A ninguna de estas clases que pagan y no cobran pertenece *El Imparcial* por lo visto, porque si fuera algo de esto no hubiera pronunciado semejantes disparates y conocería que sus palabras son una burla tan sangrienta á los contribuyentes como lo sería dar una serenata al hambriento, ó como lo es la charla insustancial del sacamuelas para el hombre que no encuentra alivio á sus dolores con los específicos administrados por el charlatan callejero.

Adule *El Imparcial* en privado todo cuanto se le autoje y le convenga á esos personajes, pero no insulte la triste situación de los contribuyentes españoles suponiendo que la gárrula palabrería de aquellos oradores, es bastante compensación al dolor que experimentan al ver sus bolsillos vacíos por el fisco, sus fincas embargadas y los útiles de su trabajo vendidos.

Palabras del señor Castelar en el Congreso:

«Si yo no puedo contar con la mayoría, menos puedo contar con las minorías. De unas, de las que veo á mi izquierda, me apartan abismos insondables, y de otras, de las que veo á mi derecha, mientras no nos expliquemos más; mientras no nos entendamos mejor, me apartan abismos también, menos perceptibles en su boca, pero quizá más hondos y más profundos en su interior.»

De donde resulta que el señor Castelar

está al presente como el alma de Garibay, ó como nuestro buen D. Francisco de Quevedo, que ni subía ni bajaba ni se estaba quedado.

Puede en esa postura D. Emilio cantar un tierno idilio al sol á las estrellas, á la luna y á su negra fortuna que ha hecho de él un juguete del destino ¡Poverino!

Pos si pareciese apasionado á los apasionados del ruiñeñor posibilista lo que nosotros acabamos decir, oigan como le trata un diario republicano neto.

Dice así *El Liberal*:

«¡Ay don Emilio! No es con rosas de oro maravillosamente cinceladas y repletas de delatéreos y mortíferos aromas, fáciles de eludir, como se mata á las instituciones enfermizas, caducas y opuestas al sentimiento público y á las necesidades nacionales... Sobre todas esas artes florentinas, rancias ya é impropias del carácter de nuestro tiempo, está aquella sana y salvadora operación quirúrgica, que usted mismo, señor don Emilio invocaba y señalaba catorce meses há.»

Hoy no sirve para nada el guante blanco de Metternich... Hay que tener la mano férrea de Bismarck.

Está mandada recoger la política de Maquiavelo... Lo que hay que manejar es el bisturí y la lanceta de Netalon.»

Ya lo oye V., D. Emilio. No es con jarabe de pico ni asistiendo á las reuniones de damas aristocráticas con lo que se curan los males del país. Para llegar á esto hay que manejar el bisturí y la lanceta de Netalon, el mas carniceiro de todos los cirujanos conocidos.

Y á esto dirá D. Emilio abriendo el pico y piando; ¡aparta, pálida sombra! ¡déjame en paz, sanguinario! Y sin embargo *El Liberal* tiene razon. Alguna vez habia de tenerla.

Párrafo de El Progreso: «Ahora en Palacio están gravemente ocupados en muy importantes cuestiones.

Parece que doña Cristina, disgustada con el mal éxito de su salida á Atocha, sobre todo por lo que toca á la intervencion de la aristocracia, ha decidido montar su casa—es decir, la que pagamos los españoles—bajo nuevas bases:

1.ª No más servicio de grandes. Organización de un servicio de damas de pago. Modesto, se entiende.

2.ª Un hombre enérgico al frente de Palacio que ponga á raya á las influencias del reinado anterior.

¿Sirve Zugastif? ¡Oh, los altos poderes del Estado! Si el ejército, si el país no tiene otra solución que la «triste viuda» y el «niño rey» pueden esperar tranquilamente á la Eterna amiga del hombre, la que todo lo resuelve con su frio soplo.

Y podemos empezar á rezar el «Ven, muerte, tan escondida.»

Un periódico refiriéndose á los Orleans dice: «Es tanto mas odiosa esta familia, cuanto que en Francia es conocida su historia en sus menores detalles, y de ella resulta una série de atentados dignos del presidio, y todos encaminados al propósito de llegar al poder.

En el siglo XVII, el duque de Orleans envenenó al Delfino, al duque y á la duquesa de Borgoña y á su hijo mayor, si hemos de creer á las crónicas del tiempo. Este duque de Orleans es el verdadero fundador del partido orleanista.»

Después de esto, la historia de la mencionada familia no ha sido muy edificante que digamos.

Cuando la revolucion francesa, los Orleans se convirtieron en populacheros voceadores, pensando con sainetes alardes democráticos ganarse la voluntad del país; llegando en su furor revolucionario á votar la muerte de su pariente y señor el infortunado, el mártir Luis XVI.

No pararon aquí las hazañas de la célebre familia del conde de París y de los duques de Montpensier.

Se establece el imperio en Francia, y temiendo sin duda al sable de Napoleon I, permanecieron agachaditos mientras que duró aquella borrasca; llega la restauracion de los Borbones, y los Orleans comienzan de nuevo los manejos y trabajos en que han sido consumados maestros.

El legítimo rey de Francia, olvidando los agravios inferidos por los Orleans á su familia y á su patria, los acoge benigno, los protege, y ellos pagan tantas bondades conspirando contra él durante 15 años, y luego destronando y expulsando de Francia al que debían hasta el pan con que se alimentaban.

Por traicion escalaron el trono de San Luis, sentándose en él un Luis Felipe.

Nada diremos de este reinado. Mr. Guizot formuló el programa de esta dinastía: ¡*Enriqueceos!* hé aquí su lema.

Luis Felipe cayó como no tenia más remedio que suceder, de un modo ignominioso y ridículo. Napoleon III cae y los Orleans desde entonces han hecho esfuerzos titánicos por subir á un trono, que no les pertenece por derechos de familia, ni por su historia.

Todos los mencionados esfuerzos han sido en valde; Europa y Francia los han mirado con la indiferencia que se merecen.»

Por conceptuarlo de actualidad, insertamos á continuación la nota de los artículos que están sujetos al pago de derechos de aduana á su introduccion en Inglaterra:

Vinos y alcoholes de cualquier clase, segun fuerza alcohólica, desde 1 chelin á 16 chelines y 6 peniques por galon.

Náipes, cada docena de barajas, 3 chelines, 9 peniques.

Achicoria cruda, por quintal, 13 chelines, 3 peniques.

Idem tostada, por libra, 2 peniques.

Cacao, por libra, 1 penique.

Chocolate, por libra, 2 peniques.

Café, por quintal, 14 chelines.

Higos secos, ciruela y uva pasa, por quintal, 7 chelines.

Té, por libra, 6 peniques.

Tabaco y cigarros, por libra, desde 3 chelines 6 peniques

Orujo ó cáscara de frutas, de las cuales puede extrrarse alcohol, por quintal, 2 chelines.

Oro y plata labrada y sin labrar, jaban que contiene alcohol, nafta y licores volátiles, como el éter y el cloroformo, pagan derechos segun valor ó fuerza.

Con la excepcion de los artículos enumerados en esta tabla, todos los demás entran libres de derechos.

Otro asunto que tambien consideramos de interés es la equivalencia de las monedas, medidas y pesas inglesas, reducidas al sistema métrico decimal.

Héla aquí:

L. 1 (una libra esterlina tiene 20 chelines), 25 pesetas.

1^s (un chelin tiene 12 dineros ó peniques) una peseta 25 céntimos.

6^d (seis dineros ó peniques), 62 1/2 céntimos de peseta.

1^d (un dinero ó penique), 10 céntimos de peseta.

La abreviatura L. s. d. quiere decir: libras esterlinas, chelines y dineros ó peniques; hablandose de chelines se expresa así: 19 1/2 de chelines y peniques 19 1/6.

Una tonelada de peso, ton (tiene 20 quintales), 1.016 kilogramos.

Un quintal, abreviado ciot (tiene 112 libras), 50 kilogramos 80 centigramos.

Una to. (hora) de peso, 454 gramo.

Negras de aridos (tiene 8 bushels ó fanegas), 2 hectólitros 91 centilitros, 1 bushel (fanegas), 36 litros.

Una milla, 1.609 315 metros.

Una yarda (tiene tres pies) 91 1/2 centímetros.

Un pie (tiene doce pulgadas), 30 1/2 centímetros.

Una yarda cuadrada, 0'83609 de metro.

Un pié cuadrado, 0'0929 de metro.

Una tonelada de líquido, tun (tiene 252 galones ordinarios, 210 galones imperiales), 954 litros 13 centilitros.

Un galon (tiene 4 quarts), 8 pintas, 4 litros 45 centilitros.

Un gran ciento de huevos equivale á 120 huevos.

Noticias

Tenemos entendido que el domingo próximo terminará el plazo concedido para el servicio de vacunación que por disposición de la alcaldía se viene prestando por los médicos titulares en las escuelas municipales.

Creemos oportuno anunciarlo para que llegue á conocimiento de las familias pobres y puedan aprovechar los beneficios de tan útil servicio, puesto que tanto para ingresar en los establecimientos de primera enseñanza como en la casa Caridad, se exige el requisito de que los niños hayan sido vacunados.

La empresa del gas anuncia al público que desde el primero del corriente, y á fin de facilitar el empleo del gas á todas las clases sociales, hace una rebaja de 5 por 100 sobre el precio que actualmente tiene el metro cúbico. Esta rebaja irá seguida de otra igual á partir del 1.º de Enero de 1887; es decir, que desde esta última fecha la rebaja total sobre el precio que hoy tiene el gas ascenderá á un 10 por 100.

Audiencia.

Ante la seccion segunda se vió ayer en juicio oral la causa instruida en el Juzgado de esta capital por abusos deshonestos y seguida contra Jacinto y Felix Lanza Lasue.

El ministerio público, Sr. Rios Portilla, sostuvo como definitivas las conclusiones provisionales sentadas en el escrito de calificación por las que se reputan los hechos como constitutivos de delitos frustrados de violacion, comprendidos en el artículo 458 del Código penal, del que son autores los procesados, concurriendo en favor del Félix la circunstancia 2.ª del artículo 9.º del Código en relacion con el párrafo 2.º del 86, párrafo 2.º.

conoceré todos sus planes y me será más fácil desbaratarlos. Seré mason.

Distrájole de estas meditaciones un ruido de pasos que sonó en la puerta, é invadieron el gabinete algunos agentes de policía con hachas en la mano.

—Sois vos, dijo el jefe, quien viene á la boda en traje de enterrado?

—Ninguna ley existe que lo vede, respondió el estudiante. Conozco el código.

—No sabemos... pero ya os explicareis al comisario de policía.

—Nada tengo que decir á ese señor, ni lo conozco ni quiero conocerle.

—Es menester que os conduzcamos á su presencia.

—Llevadme, si quereis; pues yo os declaro que no pienso ir.

—No es nuestro ánimo contrariaros; pero el deber es el deber.

—Vuestro deber es apresar á los ladrones... aquí no hay más que una chanza: dejadme hablar al dueño de la casa, que es un amigo.

—No, nos ha requerido y no podemos negarnos... Si se trata ó no de una chanza al comisario lo explicareis; pero tenemos que llevaros á él.

—Es en valde, vosotros sois hombres seguros y en quelenes deposito mi confianza. Voy á decirlos lo que pueda interesarle y se lo transmitiré fielmente. Calculais lo que deseará saber?

—En primer término, cómo se os ha colocado en ese ataud.

—Lo ignoro. Estaba cenando con mis amigos, y á los postres me dormí sobre el mantel para despertar aquí.

—¿Quiénes eran esos amigos?

—Estudiantes.

—¿Y cómo se llaman?

—El vino me priva enteramente de la memoria: no recuerdo ya. Pero fácilmente podeis saberlo; corred á sus aposentos, yo aseguro que no han tornado á ellos.

—¿Y dónde habeis cenado?

—Si yo mismo quisiera saberlo. Como al entrar no he tomado las señas, he salido, por la ra-

—Eh! caballeros, ruégoos que dispenseis un poco de favor por esta vez. Si ha delinquido. lo ha hecho sin malicia. En adelante ya estará más alerta.

—Nuestra seguridad estriba solo en el juramento de nuestros hermanos. Quien quiera que viole la fé jurada, merece la muerte. Prigaud ha sido condenado por unanimidad y no se diferirá su ejecucion.

—Pues bien! concededme su cabeza, yo saigo fianza.

Debia ser nula vuestra presentacion, pero en gracia de los buenos informes que hemos recogido acerca de vos y del valor que habeis desplegado en nuestras pruebas, nos os rechazaremos, á condicion, empero de que os habeis de desprender de todo vínculo de solidaridad y le habeis de matar á puñaladas con vuestra propia mano.

—Perded cuidado, dijo el estudiante que creia se trataba de una comedia mas.

—Bien; os felicito por vuestra firmeza; esta generosa accion os ligará irrevocablemente á nosotros.

lidad Obispo de Málaga, y antes lo fué de Si-güenza.

El Obispo preconizado de Leon ha sido, como se sabe, largo tiempo catedrático de la Univer-sidad central.

Importante para los nave-gantes.

Desde el 1.º de Julio se ha colocado una luz fija blanca en la margen izquierda del rio antiguo de Adra (Almería), que estará elevada á 16'9 sobre el mar y 13 m. 14 sobre el terreno, con un alcance de 12 millas. La farola es de forma de torre ligeramente cónica, adosada á la casa del guarda por la parte S., estando ambas pintadas de gris claro.

Se acaba de publicar el tomo V de *La Propa-ganda Católica*, por el ilustre escritor D. Félix Sardá y Salvany.

Este tomo contiene los siguientes artículos po-líticos-religiosos:

El periodismo y la Propaganda.—Proemio ó lo que fuere.—Mis escrúpulos, ó sea Catolicismo y Liberalismo.—Continúa el mismo asunto.—Parénesis —Mis escrúpulos, ó sea Catolicismo y Liberalismo (conclusion).—Carnaval.—La Des-amortización.—Continuacion del mismo asunto.—Castelar.—Curas y liberales.—Mi aguja de marear.—Garibaldi escritor.—Ahora como en-tonces.—¿Qué es ser católico?—La gran liquida-cion social.—Libertad y libertinaje.—Un conato de caridad civil.—¿Que bailen!—El matrimonio civil.—El oscurantismo.—¿Quiénes son por ahí los oscurantistas?—¿El pueblo tiene hambre!—La nueva jurisdiccion espiritual.—¿Tiene la palabra el cañón!—La ilustracion.—La moral universal.—Más sobre el matrimonio civil.—La hora de Dios.—De un os-curantista á otro idem.—Desamortizar al por mayor.—¿Guerra á Dios!—Votos y bayonetas.—Nuevo atentado.—¿Fuego en toda la línea!—El revolucionario conservador.—Distracciones pro-gresistas.—Consulta.—La revolucion y los je-suitas.—Los dos catolicismos.—Moralidad.—Pontificios y garibaldinos.—Lo nuevo y lo viejo.—Una calumnia de la *Crónica*.—*Nou Fra An-selm*.—Balanza liberal.—Bromosa de mal gé-nero.—¿Ministros de un Dios de paz!—El gobier-no y los prelados.—Insolencias teocráticas.—La oposicion á trabucazos.—1808 y 1870.—¿Ade-lante!—Los cementerios católicos y la libertad liberal.—Generaciones y semblanzas.—Recuer-dos y esperanzas.—Recuerdos oportunos.—La Enciclica y la *Commune*.—La fecha memora-ble.—Consuelos y desconuelos.—¿Justicia seca!—¿Centinela! ¿Qué tal la noche?—El espíritu del siglo.—Cosas del día —Entre mi criado y yo.—¿Al trote!—El papa no se rinde! —Hermoso des-quite.—Sín tomas y pronósticos.—San Cugat del Va-llés.—El 23 en Roma —*Memento homol*—Lance imprevisito.—De la adulacion y de los adulado-res.—Impresiones de viaje.—Un vástago ilus-tre.—Un monumento de la Revolucion.—Los moralistas al uso.—La conjuracion de los... pasquines.—¿Ateme usted esos cabos!—Tristes victorias!—Nocrología.—Los frailes ante la filosofía progresista.—Luchas y victorias.—Tras trueque liberal.—¿Mañana!—71 y 72.—¿Medra-dos estamos!—Rasgo liberal.—Un tipo de ac-tualidad.—La libertad no liberal.—La capital del Liberalismo.—Delicias de la libertad de cul-tos.—*Tutti contenti!*—Un paso más.—¿Con orden!—Al vado ó á al puente.—Vamos al gra-no.—Otros vendrán que bueno te harán —A ta-les altura nos hallamos.—Mañanas como suyas.—Atrasadillos andan.—¿Mil fusiles!—Pío IX el in-grato.—*Et pro perfidis judeis!*—Servir á dos señores.—Gato con guantes.—Picardías ultra montanas.—¿Manos á la obra!—¿Sigala broma!—Veamos y aprendamos.—Achaques católico libe- rales.—El luto liberal.—¿Claros, claros! —Pila-tos.—Acusacion infundada.—La de siempre.—El Papa y la prensa católica.—La gran tásis espa- ñola.

Esta obra lo mismo que cada uno de los to-mos anteriores se vende á 16 reales en rústica, 24 lujosamente encuadernado, y 30 con corte dorado.

Roma.

La Sagrada Congregacion de la Propaganda Fi-de tiene ya terminado el anuario de las misiones, escrito en lengua latina, el cual verá la luz pú-blica en estos dias, siendo los datos que arroja al-tamente consoladores, pues evidencian los admi-rables progresos que el catolicismo hace por to-das partes y los trabajos, desvelos y sacrificios llevados á cabo para obtener tan feliz resultado por los misioneros.

Siguiendo la tradicional costumbre que se vie-ne observando todos los años con motivo de la festividad de San Pedro, el dia 26 de Junio el Emmo. Cardenal Jacobini, acompañado del cabalero Rianchi, presentó á Su Santidad la medalla conmemorativa del noveno año de su Pontifica-do. En el anverso de dicha medalla se ve la efigie del Papa y la siguiente inscripcion: «Leon XIII. Pont. Max. An. IX.», y en el reverso está reproducido el fresco últimamente pintado en el nuevo ábside de San Juan de Letran, y que representa á Su Santidad animando á la comision

se imponga al Jacinto Lanza la pena de años y un dia de prision mayor, y al Félix la pena de 4 meses y un dia de prision correccio-nal, e indemnizacion de 1000 pesetas cada uno y costas por mitad.

El Sr. Mazarrasa, defensor de los procesados, pidió en sus conclusiones provisionales la libre resolucion de sus patrocinados, modificando en las definitivas la pena de dos años, cuatro meses y un dia de prision correccional para el Ja- ses, y para su hermano la de dos meses y un dia de arresto mayor.

Ayer tarde volcó frente á Cabo Mayor, una lancha de las dedicadas á la pesca de bonito. La lancha fué recogida por otras lanchas que se hallaban cerca de la anterior. El vapor *Gallego* esperaba la pleamar para verificar la entrada de la lancha hacia el lugar del suceso, y efectuó la maniobra de arizar la lancha volcada.

Esta noche ejecutará las siguientes piezas en la comedia primera, la banda de ingenieros: *Paso doble*, *La Torre de Oro*, *Juarranz*, *Marcha Nupcial*, *Marqués*, *Fantasia de la ópera Traviata*, *Verdi*.
Por tí suspiro, *Tango*, *Aracruz*.
Walses, *Violeta*, *Waldtenfel*.
Polka, *En guardia*, *Faembach*.

Ayer á la hora de costumbre, y si se reune su- ficiente número de concejales, celebrará sesion ordinaria el Ayuntamiento.

Las nueve de la mañana de ayer, en la calle de Concordia un niño de 7 años, llamado Faus-tino, sufrió otro de 8 años llamado Juan, una herida en el costado izquierdo con la punta de una tijera.

El herido fué trasladado á la botica del señor Canales, donde le practicó la primera cura don Juan Gallan Garrido, el que dispuso se le condu- jese á su casa.

El alcalde de esta cárcel, Sr. Alcalde, recogió ayer en un calabozo tres limas de regulares de las cuales se valia, como es consiguiente, el preso ó presos para la fuga.

Al fin empezamos á tocar las consecuencias de calor sofocante que estos dias pesó sobre nos-otros. La tromada se presentó anoche más imponente de costumbre. El viento sopla con bastante violencia; los truenos se sucedian sin la más mínima inter-cion; los truenos se repetian casi sin cesar, y hubo momentos en que cayó á torren-tes como amenazando con un nuevo diluvio. Un brusca variacion de temperatura á nadie se cogido de susto, porque quien haya vivido un tiempo en Santander no puede menos de conocer que el excesivo calor que aquí se nota en pocas ocasiones, es infalible presagio del cambio de tiempo. Pero acaso habrá quien no se esperó el ruidoso, húmedo y relucien-tesenlace tal como debe ser siempre esperado: en práctica las reglas que la higiene prescribe para estos casos. Muchos, confiados en el buen tiempo de que al-acer se disfruta, se aligeran de ropas, buscando una comodidad que puede redundar, y gene-mente redundan en grave perjuicio propio. El tiempo cambia rápidamente, la atmósfera fresca y hasta se enfria y el cuerpo experi-enta una desagradable impresion, que por regla gual es como el preludio de una enfermedad cualquiera, y que solo se la combate con la pre-nencia.

El refrán dice: «Aquellos polvos traen estos males».

En nosotros podemos decir: Aquellos calores traen estos catarros.

En estas pulmonías, ú otra porcion de enferme-ades y afecciones que provienen del cambio de tiempo y que son tan desagradables despues que se curan, como fácil seria evitarlo si se las previene en cuenta antes de que llegase.

Si sucede siempre que nadie se acuerda de la Bárbara hasta que truena.

En pocas veces sucede tambien que cuando acordamos del mal ya no tiene remedio. En tal caso, mucho ojo, si no se quiere tra-bajarse en relaciones con el médico, y abrir cuen-ta con la botica.

En nuestro querido colega *La Fidelidad Castellana*, de Búrgos:

Llama la atencion del mundo católico la reciente archidiócesis y el Obispo de Leon, re-nalmente preconizados, Sres. Gomez Salazar, desde el siglo VI de la Iglesia en que fueron los hermanos San Leandro y San Isido-ro el primero de Leon y de Toledo el segundo, había vuelto á repetirse esta circunstancia, digno de notarse que el Obispo de Leon sufragáneo del de Búrgos, y además, ambos hermanos, vienen á suceder al último Obispo de Leon y luego Arzobispo de Búrgos Sr. Fernan-El Arzobispo electo de Búrgos es en la actua-

directiva de los trabajos de dicho ábside, y se lee esta inscripcion: «Celum maximam. Ba-sil. Later. Ampliari. Ornarique Jubet. An. MDCCCLXXXVI.

Los Padres Jesuitas que dirigen el hermosí-simo Colegio germano-húngaro, se han instalado ya en la mitad del grandioso edificio por ellos ad-quirido, próximo á la plaza Barberini y á la pla-za del Terme, que fué *Hotel Consianzi*. Den-tro de poco se desalojará y arreglará la otra mi-tad, que creo será encomendada á otros, pues el *Hotel* es demasiado grande para los colegiales y para sus directores y maestros. Por ahora toma-rán alojamiento allí las señoras Cardenales Mel-kers (en otro tiempo Arzobispo de Colonia) y Mazzella, el nuevo Cardenal jesuita.

El que haya estado alguna vez en Roma re-cordará tal vez haber encontrado en alguna oca-sion por las calles de la ciudad á alguna *came-rata* ó porcion de jóvenes clérigos vestidos de rojo, menos bonete que es negro. Son estos los germanos húngaros destinados á formar la mejor parte del clero aleman y húngaro.

Está tambien muy adelantada la construccion en el nuevo cuartel de los *Prati di Castello*, entre *Ripetta* y el Vaticano, del nuevo local que debe servir para colegio á los jóvenes cléri-gos de la América del Sud, dirigido tambien éste y tenido por la benemérita Compañía de Jesus.

Una nueva Congregacion religiosa de funda-cion francesa,—la Congregacion del Santísimo Sacramento—que tiene por institucion la adora-cion perpétua de Jesus Sacramento, se había establecido tambien en Roma desde hace algunos años, donde todavía no tenia asiento propio, vi-viendo en una casa particular tomada en arrien-do en la plaza de los Santos Apóstoles, con una capilla interior. Pero á consecuencia de acuerdos mediados entre dicha Congregacion, la Santa Sede y Francia, esta última ha cedido á la Con-gregacion citada el uso de la iglesia de San Clau-dio de Borgoña, cerca de la Plaza Colonna, con el edificio anejo y ayer á presencia del Embaja-dor de Francia cerca de la Santa Sede, y del Excmo. Cardenal Parocchi, Vicario general de Su Santidad, se inauguró la instalacion de aque-lla orden religiosa en San Claudio.

El Congreso internacional de Higiene,

reunido en Ginebra en Setiembre de 1882, bajo la presidencia del doctor Lombard, formuló las siguientes conclusiones, como resumen y corola-rio de las discusiones habidas:

«1.º El hombre está organizado de tal mane-ra, que tiene necesidad de un día de reposo por semana para descansar del trabajo corporal é in-telectual.

«La falta de este descanso semanal puede pro-ducir desórdenes patológicos, disminucion de las fuerzas, una languidez progresiva é incurable, la incapacidad para el trabajo y la muerte prema-tura.

«Este descanso es tanto más necesario al indi-viduo cuanto el trabajo es más fatigoso, más mo-nótono, y que se ejecute en condiciones menos favorables.

«El trabajo continuo tiene tambien por efecto la inclinacion á la bebida y á los excesos alcohó-licos para reponer las fuerzas y la ruina de las familias.

«2.º Para que el descanso semanal logre su objeto higiénico, no basta que el trabajador sus-penda el trabajo un dia cualquiera de la semana; es preciso que el dia de descanso sea el mismo pa-ra todos, con objeto de que sea un dia más tran-quilo más apacible que los demás dias.

«Es necesario que ese dia sea realmente emplea-do en reparar las fuerzas gastadas, y que el cuer-po y el espíritu tengan otras ocupaciones que los otros dias de trabajo. Este dia debe pasarse en un aire más puro, con trajes y en habitaciones más limpias, evitándose la disipacion de fuerzas con diversiones excitantes y con bebidas alcohó-licas.

«3.º En su consecuencia el Congreso reco-mienda de la manera más eficaz á los gobiernos y autoridades, que se conceda á todos los trabaja-dores y dependientes un dia de descanso por se-mana para lograr los fines higiénicos antes indi-cados.»

Vapor Cotelino, 35 ts., c. Gonzalez, para Castro-Urdiales con varios efectos.

El dia 20 de los corrientes, á las 11 de la ma-ñana, tendrá lugar en la Notaría de D. Lúcio Valmaseda, establecida en la calle de Atarazanas, núm. 10, piso 3.º, derecha, la subasta volonta-ria de un solar para edificar de 2570 metros cua-drados, situado en la zona de Maliaño, paralelo á una calle sin nombre que la dan entrada y sali-da las calles de Madrid y Carlos III, advirtiéndose que no se admitirá postura que no llegue al tipo de 16 reales pié.

ANUNCIO

En el acreditado establecimiento del dorador D. Emilio del Campo, situado en la calle de Puerta la Sierra, encontrará el público un surti-do completo en estamperia religiosa, sacras y vía crucis de todas clases, espejos y marcos dorados; y molduras para toda clase de es-tampas.

d—r

SANTA LUCÍA NÚM. 1.

Se arriendan pisos con ó sin muebles, propios para familias numerosas.

Informarán almacen de *La Nuestra*, calle de Colosía 8—r

A LOS FORASTEROS

Zaldivar arrienda pisos a muebles para fa-milias en el Sardinero. 28 19

CHALET.

Se vende ó arrienda con su huerta en lo más pintoresco del Paseo del Alta, próximo al de la Concepcion y cerca de la Bella Vista.

Informarán Plazuela del Príncipe, número 5, almacen. 10—8

D. Carlos de Borbon y su angusta familia

Magnífico grabado á dos tintas; obra de Car-retero y Badillo en excelente cartulina de 80 centímetros de largo por 56 de ancho.

LA ESPAÑA ILUSTRADA, en obsequio á la comunion tradicionalista, ha hecho tirada espe-cial á dos tintas y en excelente cartulina de este precioso cuadro, joya de inestimable valor, y lo expende para que puedan poseerlo todos los par-tidarios de la santa causa al precio de dos pe-setas.

Todos los que deseen obtener esta magnífica obra de arte, retrato fidelísimo de la familia del ilustre jefe del partido católico español, pueden dirigirse á la administracion de esta revista, En-carnacion, 10, entresuelo, derecha, ó á las redac-ciones de los periódicos tradicionalistas.

Los pedidos deben hacers: acompañando á la carta una libranza de giro mútuo, á nombre del administrador de LA ESPAÑA ILUSTRADA, don Santiago Calvet.

Reglamentos para los juegos de bolos.

Se venden en la Librería Católica, Puente, 16, á 2 rs. ejemplar

BACALAO DE ESCOCIA
LEGÍTIMO SUPERIOR, DE LA NUBVA PESCA.
Atarazanas, 16. 16a7

CARGAMENTOS DE MAÍZ.

Se están esperando varios vapores con impor-tantes cantidades de **maiz americano placchado** de los Estados Unidos, y **maiz redondo** procedente del Rio de la Plata. Todo de calidad superior.

Hay grandes existencias á la venta en Santan-der, Plazuela del Príncipe, núm. 5.

Para los pedidos dirigirse á **D. Leandro Hermosilla**, que en partidas arreglará mucho el precio. 58

MAGNÍFICO SURTIDO

de guarniciones para coche, sillas de montar y efectos de viaje.

Depósito de impermeables ingleses, calzado especial para caballeros y señora. Confeccion es-meradísima.

Se remiten catálogos con precios.

Taller de B. Mieres, Santander. 7

Plaza de Atarazanas, n.º 23,

se vende tocino del país á 28 cuartos; lomo á 4 reales libra; salchichas á 4 reales; jamon asturia-no dulce, á 6 y 3/4. 8

En la librería católica, Puente 16, se ha re-cibido una gran cantidad de ejemplares de la mag-nífica pastoral del venerable Obispo de Plasencia.

Esta obra, impresa en papel superior y con hermosos tipos de letra, lleva á su cabeza, ade-más del retrato de aquel sábio prelado, un prólo-go del eminente escritor D. Juan Manuel Ortí y Lara.

El precio de cada ejemplar es de una peseta.

Para los suscritores de LA VERDAD, 50 cén-timos.

MOVIMIENTO DE BUQUES

ENTRADOS.

Vapor Ugarte número 1, 50 ts., c. Zárraga de Bilbao con carga general.

Lanchon Gloria 17 ts., c. Idoyaga, de Bermeo con conservas.

Vapor inglés Northdevan, 484 ts.; c. Havio, de Glasgow con carbon.

Id. Cabo Ortegal, 1024 ts., c. Fano, de Bar-celona con aceite y arroz.

Balandra Urola, 17 ts., c. Olaizola, de Zu-maya con cemento.

DESPACHADOS.

Patache Pronto, 47 ts., c. Estrada, para Vi-llaviciosa con varios efectos.

Id. Navia, 38 ts., c. Casariego, para Luarca con varios efectos.

MEIC.D. 2017

